

H24.10.27

# 医者の嘘、患者の嘘



長尾和宏 (ながお・かずひろ)  
東京医大卒業後、大阪第二内  
科入局。平成7年、尼崎市で「長  
尾クリニック」を開業。外来診療  
から在宅医療まで「人を診る、総  
合診療を目指す。医学博士。労働  
衛生コンサルタント。関西国際大  
学客員教授。54歳。ブログ(<http://www.nagaoclinic.or.jp/doctorblog/nagao/>)が好評。

Dr.

和



「医者の本音」シリーズ⑦

医療不信とか、医者不信と  
いう言葉をよく耳にします。  
あるいは医者にひどいことを  
言われて傷ついたとか、ドク  
ターハラスメントという言葉  
さえも使われます。

最近、「患者目線の医療」  
とつたわれてはいますが、長  
い間、医療は上から目線だっ  
たことは否めません。専門家  
が、何も知らない病人に施し  
てあげるといった感じでしょ  
うか。それをパターナリズム  
といいます。

一方、インフォームド・コ  
ンセント(ICC)という言葉  
は一般的になりました。説明  
と同意です。検査や手術や投  
薬をする際に、十分に説明し  
てから患者さんの同意を得て  
行うことです。

しかし「まあ、せんぶ先生

## 失敗した時、正直に謝れるか

にまかせるわ。先生がええと  
思うようにして」と言われる  
ことがあります。一生懸命に

後で知って、がくせんとしま  
す。言葉というものは受け取  
る人によってずいぶん違つも  
のだ、と驚かされる毎日で  
す。

正直に告白すれば、私自身  
もよく間違いをしています。  
これまでやってしまった大き  
な失敗のひとつとして、イン  
ターフェロンの注射を間違っ

に「大が食べてしまった」など  
といわれると、こちらもどう  
対処していいか分からなくな  
ります。また、内緒で同じ診療  
科目を二またかけて、同じ薬  
が重なったこともありまし  
た。うそをついていたのです。

医者も人間ですから失敗を  
します。失敗したことのない  
臨床医なんてこの世に絶対に  
いません。私自身も、寝ると  
きに「きょうも多くの失敗を  
したのではないか」と診察し  
た患者さんの顔が出てくるこ  
とがよくあります。

それでは、患者さんにはどう  
説明するべきか。患者さんに  
「それだけ信頼してもらって  
いるのか」と思う一方、「本  
当に私が決めちゃっていいの  
?」という気になります。

医療は「信頼」を前提とし  
て成り立ちます。どちらかが  
うそをつくと、成り立たない  
どころか、トラブルの種にな  
ります。医者も患者もうそを  
つかないことが、医療におい  
て一番大切なことだと思いま  
す。まあ、言っは易く行っは  
難いですが。

以前、大病院で心臓病の  
患者さんと肺の病気の患者さ  
んをそれぞれ間違っって手術す

るという事故がありました。  
そんなばかな!? と思われる  
でしょうが、重大事故はたい  
てい単純な間違いによるので  
す。

そんな事故があつて以来、  
医療の世界では「医療安全」  
という言葉が強く意識される  
ようになりました。そんな医

説明してICCを得ようとして  
も、「おまかせね」と言われ  
ると複雑な気分になります。  
「それだけ信頼してもらって  
いるのか」と思う一方、「本  
当に私が決めちゃっていいの  
?」という気になります。

インフォームド・コンセント(ICC) 医療  
行為や臨床治験などに際し、起り得る副作用  
までも含み、患者が納得するまで十分に説明を聞いた  
うえで、自由意思で同意をすること。その結果、治療  
を拒否することもICCの概念に含まれる。

り、一瞬「訴訟」や「補償」  
という文字が頭に浮かびまし  
た。しかし、患者さんにはそ  
の場で許していただきまし  
た。幸い、その夜、微熱が出  
ただけで大事に至らず助かり  
ました。

新葛飾病院の清水陽一先生  
(故人)は「うそをつかない  
医療」を提唱されました。こ  
れは実は患者さんにも言える  
と思います。薬を紛失したの

患者に見捨てられた」と悲観的  
に取られる方もおられます。

医療の世界では「医療安全」  
という言葉が強く意識される  
ようになりました。そんな医